

EL DIARIO DE LUGO

PERIÓDICO POLÍTICO Y DE INTERESES GENERALES.

REDACCION Y ADMINISTRACION

Lugo, calle de Armañá, núm. 2.—Anuncios, comunicados y remitidos, á precios convencionales.

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS,
EXCEPTO EL
SIGUIENTE Á LOS FESTIVOS.

PRECIOS DE SUSCRICION.

Lugo, 4 rs. al mes.—Fuera, 12 rs. trimestre, adelantados, por libranza ó sellos en carta certificada.

SERVICIO TELEGRAFICO.

Madrid 9 5'36 t.—Recibido el 10 á las 7'19 m.

Desmiéntese la dimision del Ministro de la Guerra. Indicase que Herrera pasará á Ultramar, Calderon Collantes á Gracia y Justicia, entrando en Estado Bezmar.

Se hallan designados los candidatos de conciliacion para las elecciones en Madrid.

CORRESPONDENCIA.

MADRID 8.—Muy señor mio: con motivo de la clausura de las Cámaras, la política ha entrado en un periodo de gran desanimacion. Ya no se anuncian sesiones de efecto, ya no se busca afanosamente el billete que ha de dar derecho á concurrir á una sesion borrascosa; ya no se publican extractos de 45 galeras de impresion ancha, ni los infelices periodistas se sientan á la una de la tarde en una tribuna, con la grata esperanza de no levantarse hasta la madrugada próxima. Los tumultos parlamentarios, las preguntas intencionadas ó agresivas, las respuestas indeterminadas, las interpelaciones, los corrillos del salon de conferencias, todo está paralizado por algun tiempo. No queda, pues, más recurso que frecuentar los círculos políticos, preguntar á los bien informados y devorar la prensa periódica para averiguar noticias que comunicar á los lectores de las provincias.

Por estos procedimientos se sabe que los partidarios del Sr. Castelar y de sus doctrinas, celebrarán muy en breve una reunion para fijar su actitud dentro de la política moderna. La declaracion arrancada al Sr. Cánovas del Castillo por el diputado señor marqués de Sardoal les autoriza seguramente para dicha reunion, de la cual, sin embargo, no es probable que obtengan grandes resultados, tanto por el descrédito en que ha caído un sistema, cuyos apóstoles mas ferrosos cambian de procedimientos cada veinticuatro horas, como por la inutilidad de ciertas predicaciones, muy tardías para arraigar en el escarmentado pueblo español.

También se dice que la reunion de los centralistas revestirá gran importancia; pero como esto lo dicen los escasos individuos del centro, hay motivo para sospechar que no aciertan.

Muy en breve se verificará la solemne inauguracion del primer hospital de niños, creado en Madrid por la Sra. duquesa de Santoña, y á cuyo acto concurrirán S. M. el Rey y su hermana la Princesa de Asturias. Entre los muchos y muy poderosos elementos que la filantropía moderna aplica á la curacion de las dolencias sociales, pocos habrá tan eficaces,—según consigna una autoridad en la materia,—como esas casas consagradas á sustraer á la niñez de la influencia de las enfermedades, como en ninguna otra edad peligrosas, y que se ceban con mayor crueldad

en las clases pobres, por lo mismo que viven en condiciones higiénicas desfavorables y carecen de recursos para obtener de la ciencia y de las comodidades la probabilidad de mejorar y salvar á sus hijos. En esos albergues, dirigidos por mujeres llenas de abnegacion, tendrán los niños pobres comodidad, asistencia, sana alimentacion, remedios científicos y aun los recreos del ánimo, que para la niñez constituyen un alimento no ménos necesario que el material.

En los Estados-Unidos, Inglaterra y otros países, la institucion de hospitales de niños ha dado los resultados más satisfactorios. Lo difícil en éste como en otros muchos asuntos era dar el primer paso, y este se ha dado ya: concurren á su completa realizacion los favorecidos por la fortuna, y la estadística mortuoria de la niñez,—hoy aterradora,—disminuirá notablemente.

La Real Academia de Buenas letras de Barcelona acaba de realizar un pensamiento que de ser imitado en muchas provincias contribuiría poderosamente á la formacion de una completísima historia patria. Dicha corporacion protegerá con auxilios pecuniarios á los autores que publiquen ó se dispongan á publicar obras originales, reproducciones ó colecciones de documentos de notoria utilidad, relativos á la historia ó á la literatura de Cataluña. Una comision de dicha Academia, nombrada al efecto, examinará las obras cuyos autores soliciten proteccion y emitirá dictámen sobre las mismas, proponiendo á la vez la cantidad que en su concepto deba entregarse al autor, en calidad de recompensa ó auxilio, teniendo en cuenta para ello el valor intrínseco del trabajo y las demás circunstancias de la publicacion. La Academia adoptará todas las precauciones y garantías justas, para que se realice el fin que se propone y determinará con los autores el número de ejemplares que debe recibir en cambio de su auxilio. En España, donde tanto abundan los escritores, y tan pocos casos se dan de que sean ricos, hacen falta muchas academias como la de Buenas letras de Barcelona.

Indicase al Sr. Eiduayen para ocupar la cartera de Ultramar, en reemplazo del Sr. Ayala: caso de realizarse dicho nombramiento ocuparía el gobierno de Madrid el Sr. Sedano, director de *La Política*.

Ayer celebraron con un banquete el aniversario de la elevacion al trono del Rey D. Alfonso, sus ayudantes de campo, pronunciando sentidos y patrióticos brándis en prosa y verso. X.

Rogamos á aquellos de nuestros colegas que nos dispensan la honra de reproducir alguno de los insignificantes escritos que ven la luz en estas columnas, tengan la bondad de citar su procedencia.

En el número de *El Tiempo*, correspondiente al último domingo, hallamos lo que sigue:

«Leemos en *El Anunciador* de la Coruña:

Se ha concedido en juicio contradictorio la cruz de segunda clase de San Fernando, pensionada con 400

pesetas anuales, al soldado del batallón cazadores de Barbastro Antonio Gomez.

Consignamos con satisfacción esta noticia por ser el agraciado gallego y uno de los cuatro, también paisanos nuestros, que en la pasada guerra civil alcanzaron cruces de San Fernando. Es decir, que en todo el ejército español sólo cuatro soldados gallegos obtuvieron tal distinción por su arrojo y bizarría.

Que se diga ahora de los gallegos que somos....

Bueno sería que de este hecho levantasen acta nuestros colegas del resto de España, que tan fuerte empeño tienen en denigrar á los hijos de esta noble region.

Después de celebrar como es justo la honrosa distinción merecida por los soldados gallegos, nos admira el juicio que, sin duda un excesivo cariño á su país natal, ha hecho formar á nuestro colega de la Coruña, acerca del concepto que merecen á la prensa española los hijos de Galicia.

Nunca hemos visto en ninguno de nuestros colegas afirmación que pueda considerarse denigrante á las provincias gallegas, y por nuestra parte podemos asegurar á *El Anunciador* que las apreciamos en mucho, recordando su mucho valer actual y el que han tenido en todos tiempos los hombres ilustres en todo género que allí han visto la luz; desde que ellos solos mantenían la pureza del culto católico cuando el resto de la Nación profesaba el arrianismo, para luego ser un muro incontrastable á la invasión árabe, hasta llegar al soldado que, según autores respetables, recibió en Pavía la espada de Francisco I, á la heroica María Pita, y por fin, á los desastres en los campos gallegos de los primeros mariscales del ejército francés en nuestra guerra de la Independencia.

Modifique, pues, sus aventurados juicios *El Anunciador*, y no dude del aprecio en que los demás tienen á sus paisanos.»

Como las palabras que dejamos subrayadas las habíamos puesto nosotros por comentario á la noticia que encabeza el suelto de *El Tiempo*, á nosotros está dirigido éste y no á *El Anunciador* de la Coruña, que fué el periódico de quien lo ha reproducido el colega madrileño.

Haciéndonos, pues, cargo de las apreciaciones precedentes, debemos decir á nuestro estimado compañero de la corte, en quien observamos marcada predilección por Galicia, lo que en el alma le agradecemos, que no ha sido el excesivo amor á nuestro país lo que ha dictado los renglones de que él se ocupa.

Si *El Tiempo* no ha visto en ninguno de sus colegas afirmación que pueda considerarse ofensiva para los gallegos, no podemos nosotros decir lo mismo, que repetidas veces, y en periódicos ilustrados ó que pasan por serio al ménos, hemos visto juicios completamente erróneos de nuestro pueblo, carácter y costumbres.

Bien conocido es, por otra parte, el afán que fuera de Galicia hay por ridiculizar cuanto á este noble país pertenece, y escritores de bastante talento, pero no con el suficiente para desprenderse de necias preocupaciones, cuando han querido presentar algún tipo raro, estúpido y salvaje, han escogido un gallego.

No desconocerá tampoco el estimable colega la costumbre que en muchos puntos de España existe de aplicar la palabra *gallego*, como epíteto denigrante, á cualquier individuo ignorante y torpe.

Todo esto nos tiene sin cuidado á los gallegos, porque demasiado sabemos que quien así nos trata es

porque no nos conoce, y siendo así, en la culpa lleva el castigo.

Con estos precedentes, creemos que *El Tiempo* encontrará justificado el comentario que pusimos al suelto mencionado.

Reciba el testimonio de nuestro agradecimiento por los renglones que á esta nobilísima region dedica, recordando sus glorias, y por la deferencia con que acoge cuanto á ella se refiere, tanto más de estimar, cuanto que es raro en diarios extraños á este pueblo hacerle la debida justicia.

La Comisión encargada de la banda municipal de Música, viéndose en la imprescindible necesidad de arbitrar recursos para atender á los gastos que son consiguientes en el primer año de su instalación, ha determinado dar cuatro bailes en el Teatro de esta capital, y para que este pensamiento obtenga un favorable resultado, preciso es manifestar que la Comisión por su parte no omitirá gasto alguno para que el público disfrute con agrado de esta distracción y la banda ejecutará algunas piezas de baile las cuales se están ensayando bajo la dirección de su celoso Director.

Los programas se repartirán oportunamente expresando el orden del Baile y precios de localidades.

Ha fallecido en la Coruña la señora doña Otilia Medina de Rubio, hija del señor Gobernador civil de esta provincia, nuestro particular amigo, D. Antonio de Medina y Canals.

Reciba tan apreciable familia el testimonio de nuestro sincero dolor, en tanto nosotros rogamos al Supremo Hacedor le dé la resignación para soportar tan terrible desgracia.

Hemos recibido un ejemplar del *Almanaque de El Herald Gallego* que contiene varios artículos y poesías de conocidos escritores gallegos, y una numerosa colección de efemérides referentes todas á la historia del país.

Recomendamos á nuestros lectores la adquisición de tan notable libro que se vende al precio de una peseta en la librería de doña Marcelina Soto Freire, en esta capital.

De una carta de Cesures, fecha 8 del actual, que publica *El Diario de Santiago* tomamos los siguientes párrafos:

«En la madrugada de hoy y cinco y media de su mañana pidieron auxilio varios de los vecinos de Santa María de Iria para remediar la inundación torrencial que en sus viviendas invadía procedentes de los montes que dominan dicha Santa María.

Hubo momentos en que el agua cruzó transversalmente la carretera en un espacio de diez metros y siendo insuficiente su cauce á contener tan gran avenida, siguió esta por las cunetas de dicha aldea é invadió las casas más bajas situadas inmediato á dicho cauce, hubo necesidad de derribar un trozo de muralla á fin de dejar más espacio y dar cabida á una corriente que amenazaba peligros, que afortunadamente pudieron salvarse; quedando convertidos los prados en un brazo de mar y yendo á aumentar estas aguas las ya estancadas del Sar en la vega de Padron, sin más consecuencias que los sustos consiguientes.»

«Lo que si nos llamó la atención, señor Director, fué el ver aquel lago que desde su margen izquierda á la derecha, media sobre 2.400 metros de longitud.

Imponente espectáculo era el que ofrecía á nuestra vista Campaña y valle de Valga, valle de Herboñ con su impetuoso Ulla, y vega de Padron con el cenagoso Sar.

«¡Qué trinidad mas desoladora! En el kilómetro 24 y pasado Porto en el talud de la derecha se han desprendido como unos cien metros cúbicos de tierra que han hecho variar las aguas que marchan por la cuneta.

«En el Puente Ulla el nivel de ellas llegó á las dos de la tarde á una altura increíble, pues solo faltaban 12 centímetros para tocar á la viga ó tramo del hermoso puente de hierro, y puedo asegurar á V., señor Director, que á las cinco de la misma el nivel fue la misma T inferior del tramo de dicho puente. La velocidad que marcaban las aguas en dicho punto, (á pesar de encontrarse por la parte inferior el puente de piedra de Cesures, que no dejaba ver de sus luces más que un medio metro, y eso en arcos centrales) era de unos 25 kilómetros por hora, velocidad que producía un vértigo capaz de trastornar la cabezamas segura.»

«También pudimos observar la conduccion de dos botes que eran llevados en los carros del país hácia Padron, suponemos fuesen pedidos por aquellas celosas autoridades con el fin de utilizarlos en prestar auxilios que el caso requeria, y que en honor á dicha corporacion y vecinos del pueblo honra sobremanera una conducta digna de tal elogio.

«A las seis menos veinte he sabido que en la parte del crucero en Cesures se desplomaron tres casas, sin que hasta la hora en que escribo la presente (siete de la tarde) haya sabido si han ocurrido desgracias personales.

«También he observado que por la parte inferior de Lestido y casas inmediatas al rio Ulla pedian auxilio varias personas, lleándome de dolor el no poderlas socorrer á causa de encontrarme sin medios para ello y separarme una distancia de 400 metros de inundacion.»

VARIEDADES.

RECUERDOS.

Coleccion de poetas de Alfredo Vicenti Rey, precedidas de un prólogo de Manuel Murguía.

Intencionadamente hemos dejado trascurrir los dias sin ocuparnos del libro cuyo título encabeza estos renglones, porque, admiradores entusiastas de Alfredo Vicenti, temíamos que la parcialidad perjudicase nuestro juicio que, aunque humilde y desautorizado en demasía, no por eso dejará de ser justo y sincero.

Vicenti, como dice muy bien el autor del prólogo de sus versos, no es un poeta nuevo, ni sus *Recuerdos* son los primeros sonos que de su lira llegan á nuestros oídos.

Inestimables aunque no muy abundantes muestras de su brillantísimo nùmen nos había dado en diversas ocasiones; pero aisladas y sin cohesion no eran bastante motivo para juzgar la genialidad del poeta y solo nos hacian concebir una esperanza para el porvenir.

Hoy ya es distinto: la publicacion de su tomo de versos, con indecible ánsia esperada por todos cuantos una vez han saboreado las bellezas que distinguen á la musa que los inspira, nos revela la existencia de un poeta de primera fuerza, un poeta viril, enérgico, inspirado, cuyos cantos, de armoniosa cadencia, de melancólica dulzura, de exquisita sonoridad, son título bastante para que su autor pueda aspirar sin rebozo al primer puesto de la literatura del país.

Si, francamente lo decimos; tal vez nuestra opinion sea hija del entusiasmo que en nosotros ha despertado la lectura de los *Recuerdos*; pero, aunque de ese defecto adolezca, será franca, leal, sincera.

Alfredo Vicenti, es hoy para nosotros el primer poeta de Galicia.

Si como algunos predicen, la hora de nuestra regeneracion literaria ha sonado: si el renacimiento de la antigua Suevia comienza, Vicenti es su iniciador. Su libro no es, como tantos otros, una simple coleccion de páginas impresas, henchidas de vanas y ampulosas palabras. Por el contrario, desde el primero al último renglon, échase de ver sin grande esfuerzo que es un verdadero poeta quien los ha escrito, y que la tierna melancolía que los envuelve es hija del corazon.

Inspiracion, sentimiento, poesia, en fin, tiene el libro de Vicenti, y si bien no puede por ménos que tener defectos, son estos tan escasos y de tan poca monta, que apenas si se perciben, oscurecidos como están entre las innúmeras joyas de su fantasia.

Poeta subjetivo por excelencia, cada página revela un dolor, una duda, y el conjunto de ellas es el más fiel retrato de su personalidad. Su vida está concentrada en ese libro.

Hijo del siglo, en su sentida composicion *Las Torres de Altamira*, condena los pasados tiempos en varoniles y enérgicas estrofas: hijo del siglo y, aunque inconscientemente, contaminado de la enfermedad de la época, revela en varias de sus poesias la sombría duda y el amargo escepticismo que domina, por regla general, á todos nuestros poetas contemporáneos.

Tal vez para algunos, el ilustrado cantor de que estamos ocupándonos, parecerá un poco descreído: culpa es de la época en que vivimos; época de dudas y combates en que aún los espíritus más fuertes vacilan; época que agitan tumultuosas corrientes á cuyo influjo nadie puede sustraerse.

Más, aunque así sea, no por eso el libro de Vicenti dejará de encerrar en sus páginas vivos reflejos de esa divina llama que ilumina la frente del génio.

Poeta subjetivo, como antes hemos dicho, y por consiguiente profundo conocedor del corazon humano, es fiel representante de la generacion contemporánea, y sus producciones son el eco del constante lamento con que la humanidad entera gime dudas y ambiciones.

Melancólico, triste, nebuloso (si la expresion se nos permite) Alfredo Vicenti, despues de haber estudiado con detencion el corazon humano, ha traducido en bellissimo lenguaje el infinito de deseos que agitan al hombre en esta época de luchas y descreimiento.

Tal vez una crítica minuciosa, la crítica dogmática, examinando con cuidado las preciosas poesias del trovador gallego, pueda señalar en algunas de ellas, muy pocas por cierto, incorreccion en la forma, algun decaimiento ú otros leves defectos; pero, al final, no podrá ménos de confesar que por su inspiracion, energía y originalidad, Vicenti es un poeta que con sus *Recuerdos* viene á ocupar hoy el primer lugar entre los que son y á igualarse á los que fueron.

No le felicitamos á él, felicitamos á Galicia que cuenta desde hoy entre sus hijos ilustres á un poeta del que estaria orgullosa la patria de Goethe y Heine ó de Lamartine y Musset.

A. J. PEREIRA.

SECCION RELIGIOSA.

Santos de hoy.—Santos Higinio, Silvio, Teodoro y Honorata.

LUGO.—1877.

Imprenta de A. Villamarin, Armañá, 2.

ANUNCIOS.

LA PROVEEDORA UNIVERSAL.

GRAN FÁBRICA DE CHOCOLATE MOVIDA AL VAPOR,
DE FRANCISCO FERNANDEZ Y HERMANO,

Calle de la Reina, núm. 12, Lugo.

Premiada en 1.ª clase en la Exposición de Lugo en 1867, en la de Valladolid en 1871, en la universal de Viena en 1873, en la de Madrid con la medalla de mérito en 1873 y en la regional de Santiago con la medalla de plata en 1875.

Habiendo sido premiados estos chocolates en todas las exposiciones donde se han presentado, y que eran generalmente aceptados hasta el punto de no poder los fabricantes cumplimentar los numerosos pedidos que se les hacían, se han visto obligados á ensanchar en grande escala la fabricación de este artículo, que hoy puede considerarse como de primera necesidad, montando al efecto máquinas de vapor, según los últimos adelantos. Debido á esto, no solo han conseguido que su elaboración sea la más perfecta que hasta ahora se ha conocido, sino que se elevase su fabricación y venta á más de «mil libras por día.» Esta es la prueba más evidente de que los chocolates de Francisco Fernandez y hermano son inmejorables y que satisfacen por completo los deseos del consumidor.

Precios de 4, 5, 6, 7, 8, 9 y 10 rs. libra, con canela y sin ella. Con vainilla á 10, 12 y 14 rs.—Atemperante á 10, 12 y 14 rs. libra.

Hay además un abundante surtido de tés y cafés que se expenden á precio de fábrica.

En diferentes puntos de la provincia y fuera de ella, también se expenden los chocolates procedentes de esta fábrica.

VENTA DE ÁRBOLES.

Las personas que gusten adquirirlos pueden dirigirse á D. José Villardefrancos Miodelo, encargado del establecimiento, provincia de la Coruña, Betanzos, Miodelo, Morujo.

Hay una extraordinaria variedad de perales franceses y españoles, albaricoqueros, cerezos y guindos, membrilleros, acerolos, higueras, nísperos, avellanos, manzanos, ciruelos, melocotoneros y paviás; cuyos árboles, ingertos de tres y cuatro años, son á cuatro reales cada uno.

Hay también notable variedad de árboles de paseo, adorno y arbustos, á los precios del catálogo que se remitirá gratis á todo el que lo pida.

Hay camelias ingerto Belga y de aproximación, de las mejores clases conocidas á 20 reales cada una.

El que haga un pedido de más de cien árboles, se le hace una bonificación de diez por ciento del importe total y pasando de trescientos un veinte por ciento del mismo importe.

6-15.

¡GUERRA AL FRIO!

En la camisería y guantería de Eusebio Quintana, calle de San Pedro (frente á la iglesia de la Nova), se acaba de recibir un variado surtido en cuellos de piel, manguitos de pelo largo para señora y niñas, caprichosas corbatas de alta novedad, 38 hechuras de cuellos y puños diferentes, y las higiénicas pieles de liebre para el pecho.

Igualmente hay un completo surtido en guantes de cabritilla, en colores muy variados.

Á LOS SEÑORES SACERDOTES.

Elegantes alzacuellos de última novedad.

En este mismo establecimiento se confecciona toda clase de ROPA BLANCA á precios arregladísimos.

GRAN ALMACEN DE MUSICA

Pianos, Armoniums é Instrumentos de todas clases,

DE D. CANUTO BERA, REAL, 38.—CORUÑA.

REAL, 38.—CORUÑA.

Pianos españoles y extranjeros, garantizados á gusto del comprador á pagar al contado, ó á plazos desde 200 reales mensuales.

TREINTA MIL obras diferentes de música, con rebajas considerables.

Cuerdas, bordones y accesorios para toda clase de instrumentos.

M-s

COMERCIO DE MENDEZ

Plaza Mayor núm. 18; frente á la Alameda.

En este local se acaba de recibir un surtido de géneros de quincalla, ferretería, herramientas para oficios, herrajes para casas, puntas de París, vidrios, pinturas, máquinas del sistema Raymond, hilos en carretes para las mismas, bujías inglesas, papeles para habitaciones, paraguas de seda y de alpaca y papel y sobres para cartas.

M- v-d.

Venta de una casa.

Á voluntad de su dueño se vende la señalada con el número 13 de la calle del Progreso. En la misma darán razon.

h-a.

Se arriendan los bajos de la casa número 3 de la calle de Batitales. En la misma darán razon.

5-6

Se arrienda la casa número 34 en el Campo del Castillo, con dos pisos independientes. En la misma calle y contigua á esta núm. 36, darán razon.

SE ARRIENDA UNA HUERTA SITA EN EL REGUEIRO dos Hortos, darán razon en la Plaza Mayor, número 18, principal.

d

DICCIONARIO GALLEGO,

el más completo en términos y acepciones de todo lo publicado hasta el día

POR DON JUAN CUVEIRO PIÑOL.

Se halla de venta en la librería de doña Marcelina Soto Freire al precio de 20 reales.

HISTORIA CONTEMPORANEA

Anales desde 1843 hasta la conclusión de la guerra civil

POR DON ANTONIO PIRALA.

Ilustrada con mapas, planos y croquis de las acciones.

Se publica en grandes cuadernos á 8 rs., y por tomos á 44 en Madrid y provincias.

Se ha publicado el tomo primero y se está publicando el segundo.

Se suscribe en casa del encargado, Antonio M. Pereira, Castillo 62, Lugo.